
MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 
UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL DO RIO DE JANEIRO 

COORD. CURSO GRAD. CIÊNCIAS ECONÔMICAS 

ATA Nº 2846/2022 - CoordCGCEcon (12.28.01.00.00.00.00.66) 

 23083.042162/2022-61Nº do Protocolo:
Seropédica-RJ, 08 de julho de 2022.

Ao vigésimo oitavo quarto dia do mês de junho, às treze horas e trinta e cinco minutos, reuniram-se no ambiente virtual para
reuniões , sob a presidência da coordenadora , os membros do NDE do Curso de CiênciasGoogle Meet Rúbia Cristina Wegner
Econômicas do Instituto de Ciências Sociais Aplicadas: Antônio José Alves Junior, Débora Mesquita Pimentel, Luciana da Silva

justificou sua ausência em função de ter sidoFerreira e Marcelo Pereira Fernandes. Professora Adriana Vassallo Martins 
acometida pela COVID-19. A senhora presidenta deu início à reunião e agradeceu a presença de todos. 1º - Organização do curso

a presidenta começa descrevendo a origem da motivação para este ponto: pedido recorrente e frequente dequanto ao seu turno: 
discentes do curso e que se intensificou nos últimos dias, após a coordenação ter chamado reunião do fórum de representação
discente do curso e essa questão ter sido levada pelos representantes das turmas do curso. Combinou-se, nesta reunião, que a
coordenação levaria a questão ao NDE para compartilhar com os professores, tendo em vista a função do NDE. A coordenação
lembrou que na referida reunião explicou aos discentes que essa mudança não é simples e envolve muitos fatores: (i) regime de
trabalho dos docentes; (ii) os discentes prestaram ENEM sabendo do turno do curso; (iii) alocação de salas de aula no período
noturno é mais difícil; (iv) curso noturno não é garantia de que conseguirão acompanhar as aulas e estagiar e trabalhar ao mesmo
tempo, dadas as dificuldades de deslocamento - atrasos, aulas terminando mais cedo etc -; (v) um curso diurno (integral, como o
nosso) proporciona uma experiência mais intensa de vivência da universidade e de aprendizagem; (vi) lembrou de todos os esforços
de acompanhamento que a coordenação tem realizado para encontrar caminhos que facilitem o máximo possível combinar estágio
/trabalho e graduação; (vii) os esforços da comissão de estágio para que empresas, nas proximidades, consigam ofertar vagas para
os nossos discentes. Professora  relembra que é difícil de pensar nesta mudança, porque o curso de Nova Iguaçu é noturno eLuciana
concorreria com o nosso, necessário relembrar a história dessa discussão quando do REUNI, alocação de horário dos docentes seria
mais difícil, estaríamos sob alto risco, se déssemos andamento a essa demanda, e quando o aluno presta o ENEM, ele tem
conhecimento das condições de oferta (turno) e poderia ter escolhido Nova Iguaçu. Coloca que é necessário repensar o horário das
turmas de disciplinas optativas concentradas no período matutino, passar a utilizar a sexta-feira para oferta de turmas de optativas,
que nota um engessamento do horário, que é muito arriscada a prerrogativa de se ofertar algumas turmas de optativas à noite e que
se disponibiliza a ofertar uma terceira disciplina optativa, se o horário de contabilidade social for alterado. Professora Débora
reforça que uma mudança do turno do curso para o turno noturno poderia ter implicações consideráveis na qualidade do curso e que
não significaria que os problemas de conciliar horário de estágio/trabalho com o horário de lecionação das disciplinas estariam
resolvidos, especialmente porque a maior parte dos alunos estuda no centro do Rio de Janeiro e a distância continuará sendo um
problema. Professora adiciona que abrir turmas de disciplinas à noite abre uma prerrogativa ruim e que as disciplinasLuciana 
deveriam ser ofertadas de segunda-feira a sexta-feira. Professora encaminha que essa discussão, portanto, não será levadaRubia 
adiante. Lembra que as turmas das disciplinas passaram a ser ofertadas de segunda-feira à quinta-feira por um processo natural,
sendo que professores que lecionavam nas sextas-feiras exigiram que seu horário mudasse para terça-feira e quinta-feira. 2º -
Organização das disciplinas optativas - ementário e oferta: Professora informa das reuniões realizadas com as turmas doRubia 
curso a respeito das disciplinas optativas, nas quais apresentou uma linha evolutiva da oferta de disciplinas optativas com adição de
novas disciplinas do departamento de ciências econômicas e de outros departamentos. Além de uma organização de disciplinas
optativas por áreas de pesquisa, segundo a classificação do CNPq. Por fim, propõe que para os próximos semestres, além do
questionário de levantamento da percepção dos discentes sobre as disciplinas optativas, os professores alocados em disciplinas
optativas passem a divulgar a forma como a mesma será lecionada e ao fim do semestre, realize-se uma espécie de mostra de
trabalhos desenvolvidos na disciplina optativa, logo, que o esquema de avaliações de cada disciplina, preveja pelo menos uma
avaliação do tipo trabalho a ser desenvolvido pelos discentes matriculados. Em discussão: houve acordo. 3º - Organização das
monografias: professora informa que com a volta do presencial, voltamos a utilizar a organização do período presencialRubia 
quanto ao processo de matrícula em Atividades Acadêmicas para Monografia I e II e que os termos foram enviados pela
coordenação. Lembrou das reuniões realizadas entre professores e alunos para divulgação, pelos professores, de suas áreas de
orientação. Propõe que as defesas continuem a ser realizadas a qualquer tempo ao longo do semestre e com marcação de defesa de
pelo menos quarenta e oito horas de antecedência. Todos concordaram. Sem seguida, questiona sobre a defesa ocorrer de forma
virtual ou presencial. Professor coloca que em sendo virtual, ela precisa gerar um produto, por exemplo, transmissãoAntônio José 
pelo canal do YouTube, para que haja maior publicidade do registro. A presencial, por outro lado, sabemos que está ocorrendo e
podemos acompanhar. Professora considera que a remota poderia ocorrer conforme rigor e justificativa do caso. Professor Luciana 

 destaca que o presencial é o padrão. Professor propõe manter o presencial e entende que se se abrir exceção,Antônio José Marcelo 
surgirão muitos motivos para solicitar a defesa de forma virtual. Assim, o professor  propõe que a defesa seja presencial eMarcelo
se houver algo que impeça, levar ao colegiado do curso para deliberar sobre a defesa ocorrer de forma remota. Todos concordam
com essa proposição: defesa pública presencial e em caso de justificativa para ocorrer de forma remota, será apresentado ao
colegiado de curso. Por fim, ainda a respeito de monografias, a professora questiona sobre a pertinência de se manter asRubia 
disciplinas de Tutoria para Monografia I e II. Não foi conclusiva neste momento uma resposta para essa questão. Mas a professora
explicou/retomou o que se espera com as disciplinas, destacando que as monografias passando a ser de orientação individual
(SIGAA), aquelas disciplinas são importantes para organização do processo de monografia.  Assuntos Gerais: Professora Rubia
questiona sobre uma data para, como ponto único de pauta, chamarmos professor do departamento de matemática para uma

. Nãoconversa sobre a lecionação de matemática no curso. Acordou-se, fim do mês de agosto-primeira semana de setembro
havendo mais o que declarar a senhora presidente encerrou a reunião às dezessete horas e quarenta e seis minutos, e para constar,



eu, lavrei a presente ata que, depois de lida e aprovada, será assinada por mim e todos osANTÔNIO JOSÉ ALVES JUNIOR 
membros deste NDE, de forma digital via sistema.

1 A convocação constava reunião presencial, porém, com a elucidação de que reuniões não deliberativas poderiam continuar sendo 
de forma remota, bem como para atender a pedidos de colegas participantes do NDE, a reunião ocorreu de forma remota.
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